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литики в регионе. К таким показателям относятся следующие: показатели экономического роста и диверсификации 
продукции, показатели оценки экспортного потенциала кластера, показатели развития инновационного потенциала и 
инновационной инфраструктуры, показатели развития трудового потенциала, показатели кластерной динамики. Ос-
новными результатами реализации кластерной политики Пензенской области станут повышение конкурентоспособ-
ности экономики региона и ускорение темпов инновационного развития за счет роста объемов производства, доли ин-
новационной продукции и производительности труда участников кластеров, увеличение объемов прямых инвестиций 
в экономику региона, повышение экспортного потенциала, развития инновационной инфраструктуры.
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In the scientific article theoretical and practical methods related to the implementation of cluster policy in the region.  
Formulated goals and tasks of cluster policy of the Penza region. The developed system of performance indicators, allowing 
to carry out a comprehensive assessment of the effectiveness of the implementation of cluster policy in the region. These 
indicators include the following: economic growth and diversification, performance evaluation of an export potential of the 
cluster, indices of development of innovative potential and innovative infrastructure development indicators of the labor 
potential indicators cluster dynamics. The main results of the implementation of cluster policy of the Penza region will 
increase the competitiveness of the regional economy and the acceleration of innovation development due to growth of 
production volumes, the share of innovative products and productivity cluster member, the increase of the volume of direct 
investments into the economy of the region, increase of export potential, development of innovation infrastructure.
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Научная статья посвящена проблеме повышения инновационного потенциала регионального инвестицион-
но-строительного комплекса Пензенской области и входящих в него предприятий. На основе метода экспертных 
оценок выявлены факторы, влияющие на эффективность инновационного развития строительных предприятий. 
Произведена группировка факторов в зависимости от среды воздействия на инновационный потенциал. Выявле-
ны факторы внутренней среды, оказывающие на него максимальное воздействие. Учет этих факторов позволил 
сформировать рекомендации по повышению инновационного потенциала предприятий строительного комплекса 
Пензенской области. Методические и практические рекомендации направлены на повышение производственного, 
организационного и управленческого потенциалов строительных предприятий.  Реализация разработанных реко-
мендаций позволит обеспечить инновационное развитие инвестиционно-строительного комплекса Пензенской 
области и входящих в него предприятий, а также других отраслей народного хозяйства.
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The scientific article is devoted to the problem of increasing of innovative potential of the regional investment and construction 
complex of the Penza region and its enterprises. On the basis of a method of expert estimations of the factors influencing the 
efficiency of innovative development of construction enterprises. Produced grouping of factors depending on the environment 
impacts on innovation capacity. The factors of internal environment, rendering him the greatest impact. The consideration of these 
factors helped to formulate recommendations on increasing of innovative potential of the enterprises of a building complex of the 
Penza region. Methodical and practical recommendations aimed at improving operational, organizational and managerial capacities 
of construction companies. Implementation of the recommendations will help to ensure the development of innovative investment-
construction complex of the Penza region and its enterprises, as well as other branches of national economy.
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Научная статья посвящена исследованию проблемы повышения эффективности кластерного развития и разра-
ботке теоретических и методических рекомендаций по формированию кластерной политики в регионах Российской 


